

卒業 , おめでとう . 諸君らの在学中の努力と熱意に心からの敬意を表します .

香川大学在学中にそれぞれの学部における専門的知識だけでなく , これからの人生にとって有益な様々な資産を得たと思います . サークル活動や研究室 , ゼミなどのグループを通して , 忘れがたい思い出を胸にしろした人や頼りがいのある親友を見つけた人 , 忘れがたい恋愛相手と出会った人もいるでしょう . また , 生涯をかけて取り組み , 挑戦したと思う研究課題や夢を見つけた人もいることでしょう . それらは諸君らの将来にとって貴重な経験であると同時に , 大きな財産であります . それらの中には大学生時代にしか得られないものもあると思います . 一般社会の組織では人と人との間に何らかの利害関係が存在するのが通常ですが , 大学というところでは学生と教員との間及び学生相互の間には本来利害関係を見出せないのが特徴であり , その意味においても大学生活から得られるものは将来にとって他に換えがたい資産であります .

大学のユニバーサル化が言われ始めてからかなり年数が経っています . 2007 年度には大学進学希望者数と大学合格者数が一致する , いわゆる大学全入時代が来ると言われています . 大学進学率が 10% 以下の時代には大学の卒業資格それ自体が社会で有利性を持っていましたが , 現在では大学の卒業資格は多くの場合それだけでは有利性を持っていません . また , かつては成長著しい業界があり , その業界の企業であれば将来も安泰であると考えられていました . 古くは造船業界であったり , 家庭電器業界であったり , 流通業界であったりしました . しかし , 現在ではひとつの業界の中に成長する企業とそうでもない企業があると言われていきます . 一方 , 私自身が体験した 1970 年代から 80 年代 , 90 年代 , 2000 年以降の 30 年ちょっとを見ても , 第一次オイルショック , 第二次オイルショック , バブル景気 , それに続くバブル崩壊 , 景気低迷に代表されるように日本社会の動きはたいへん激しく , 個々の企業の栄枯盛衰は記憶に新しいところでもあります . また , 社会のグローバル化が進み , 変化の著しい最近の世の中では 20 年先 , 30 年先の企業や組織の姿を予見するのは不可能に近いと思われまふ . これらのことは大学卒とら資格や組織に依存する生き方に頼れないことを意味しており , 個人の能力が問われる時代が来ていることを示しています .

大学における修学目標として課題探求能力の養成がしばしばあげられます。課題探求能力は課題を発見、解析、解決する能力に分けることができます。諸君らは、幅広い教養や専門分野の知識を基盤に、様々な形態の専門講義や卒業論文のような課題研究等を通してそれらの能力を養ってきたと思います。しかし、学部での教育だけで実社会で活用できる課題探求能力が十分備わったとは思われません。それぞれの専門分野における課題を発見し、解析し、解決する過程を学習し、それらに取り組むための基礎的素養と手法を修得したご過ぎないと思います。実社会に出ると、諸君らはいろいろな課題に直面し、それらの課題への取り組みが求められます。香川大学で学んだ素養を基本的資産とし、それによつてまぬ努力とチャレンジ精神を加味し、個人の能力が問われる時代にふさわしい社会人に成長することを期待しています。

人生には継続的な努力が必要と われますが、30歳過ぎまでの努力と経験が特に重要であると私は感じています。香川大学での忘れがたい思い出を時には思い出しながら、また頼りがいのある親友の助けをたまには借りながら地道で着実な努力を重ねることを願っています。継続は力です。

国立大学の法人化に伴って大学に大きな変革の波が打ち寄せていますが、香川大学に対する地域社会の強い期待を大いに感じています。卒業生の諸君らにとって香川大学が誇るに足る大学であるために、我われ教職員は最大限の努力を払わなければならないと改めて考えています。本日をもって香川大学から巣立つ諸君らが大きな希望と夢を持ちながら社会で活躍されることを祈念しています。

平成 18 年 3 月 24 日

香川大学長 一井眞比古